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吉姆·罗杰斯 经济困境还没有结束【人物】

三年后，吉姆·罗杰斯（以下简称罗杰斯）再次因为他的传记《水晶球》出现在中国的媒体面前。他背带裤
的背带上绣满了K线图，还会开玩笑说这上面有股市的走势。

如果说《水晶球》和《水晶球》（全新升级版）有什么不同的话，那就是作者杨青把这几年里罗杰斯的最新
动态加入其中，而最重要的动态就是，罗杰斯又成功预言了多次和投资有关的事。这包括在2008年10月24
日，罗杰斯接受彭博社采访时预警：“全世界人们正在疯狂地大印钞票，6个月到2年后，我们将会面临一场噩
梦。”果然，2010年10月15日，美联储的第二轮量化宽松政策正式滑上跑道。也包括，2011年9月，在金价不
断升高的时候，罗杰斯预言，2012年金价会跌，因为涨势太猛，需要进行调整。这个预言如今也已经被验证。
这一次在中国，他又预言了些什么呢？在采访现场，他一一道来。

谈股市
我现在没有买任何股票

罗杰斯：在现在这个时间点
上，世界上任何的股票我都没有
买，因为我的确认为现在西方问题
非常严峻，可能会拖累全球各地的
股市。我买中国的股票，往往是中
国股市有非常大的下降之后再
买。过去的30年，中国的经济的
确出现了非常强势的发展，但是
中国的经济体还没达到抵抗西方
经济体可能给它带来的影响。

谈油价
将来还会到 70美元

一桶也不一定

罗杰斯：将来油价还可能到
70 美元一桶也不一定，因为毕竟
现在整个世界的市场上，还没有
一个其他已知可替代成品油的
能源储备。油价当然不会每年
都是这么快速地增长，但除非有
人能非常快速地找到大量油的
储备，以及这个油的储备所在地
是人们非常容易达到的地方，否
则的话油价还会继续攀升到一
个很高的水平，这是我觉得在接
下来十年中会发生的情况。

谈投资建议
这是不喜欢被问到的问题

罗杰斯：我最不喜欢人们问
我有哪些建议，买哪个东西。其
实这是非常糟糕的投资方式，比
如说我今天告诉你买这个，然后
你就出去把这个给买了，接下来
价格涨了一倍，你其实还是不知

道怎么做，因为对你自己手里的
产品不了解。在一个月之内如
果这个产品降了 50%价格的话，
其实你也不知道怎么做。

谈黄金
未来十年还会继续涨

罗杰斯：过去 11 年里，黄金
是年年在涨，我不知道在我们投
资产品的历史里，还有哪些的其
他产品能连涨 11 年不降的？所
以现在它的下降我觉得并不是
一个非同寻常的，而是一个非常
正常的事情，我觉得这是一个好
事情，因为价格需要矫正。如果
接下来还继续处在一个矫正的过
程中，会让我有点惊喜，当然我是
希望它能够继续矫正，向下矫正，
这样我就会加买更多黄金。在接
下来的十年，黄金的价格肯定还
会有更高、更多的涨幅。

谈经济危机
困境还是没有结束

罗杰斯：一个国家如果印了
特别多的钞票，那总会遇到一个
后果就是通胀。在当下我们所
印钞票的量，比之前人类历史上
任何一个时代的量都要大，所以
会带来更多的通胀。我也不知
道到底要花多长时间才能够走
出现阶段的经济困境，政客们一
直在错误的泥潭里一犯再犯。
跟上世纪 30 年代的箫条比较来
说，这次的错误是不一样的，但
还是错误，因此我觉得现在经济
困境还是没有结束。

采写/新京报记者 姜妍

2012 年 6 月新版的
《水晶球：吉姆·罗杰斯和
他的投资预言》，加入了
最近几年罗杰斯的预言
和动态。

吉姆·罗杰斯
投资家和金融学教

授，1942年出生于美国亚
拉巴马州。1970年与索罗
斯共同创立了量子基金，
1980 年离开量子基金后，
在哥伦比亚大学商学院讲
学。曾在上世纪 80 年代
驾驶摩托车在中国旅游，
1990 年至 1992 年驾驶电
单车环游世界。1998年创
立罗杰斯国际商品指数
（RICI）。1999 年第二次
环球旅行时，投资上海 B
股，获得巨大成功。

□书评人 默涵

2030 年 6 月，中油集团高级
副总裁何先生早早地起了床，因
为他今天要主持一个与一家荷兰
智能风力电网公司的签约仪式。
何先生的家住在北京郊区。他要
驱车前往位于市中心的北京第一
高楼主持这个签约仪式。从郊区
到签约现场大约有 50 公里的路
程，何先生只用了 50 分钟就赶到
了。而在2012年，同样的距离，何
先生大约要用100分钟的时间。

这时的北京已经被规划为泾
渭分明的三大区域，分别承载的
是社会空间、经济空间和政治空
间。市中心也进行了整修，保证
了空间的开放性和道路的畅通无
阻，畅行其间的人们既能享受到
街道的畅通与便利，也能感受到
古城历史建筑的韵味。

何先生所在的中油集团在
2012 年还是中国最大的石油公

司。而现在，中油集团的整体业
务有了很大的转变，它已经不是
一个以石油产业为核心的企业集
团，业务板块集中在三大块，其一
是延续下来的石化业务，这一块
所占的业务总量已呈江河日下之
势。其二是风力发电业务，在这
一领域中油集团与荷兰最大的风
力发电公司合作，已在中国土地
上建设了数量和规模庞大的风力
发电站，这些发电站所发的电量
占到中国总装机容量的六分之
一。中油集团的第三块业务是太
阳能和氢能业务，集团的长远规
划是把这一块业务发展成支柱产
业。

这是虚幻的梦境吗？不是，
如果按照《第三次工业革命》一书
所倡导的理念发展下去，这就是
我们未来的现实。

在《第三次工业革命》一书
中，杰里米·里夫金以一种几乎难
以抑制的兴奋与激情宣告了第三

次工业革命的来临。他发现，历
史上数次重大的经济革命都是在
新的通信技术和新的能源系统结
合之际发生的，而在当下通信和
能源技术的结合又登上了社会发
展的舞台——互联网技术和可再
生能源齐头并进，它们正在改写
我们生活的这个世界。

该书从太阳能、风能、生物圈
到能源互联网、全球电网、去碳
化，给我们展现了一个未来几十
年极其震撼的社会活动画面。我
们将会像使用互联网一样使用电
力；我们的房子不仅能够发电，还
能够把剩余的电量出售给电厂；
石油、煤炭退出历史舞台之后，我
们仍然可以过得自由自在；未来，
我们工作就是为了快乐……等等
以前我们认为是极其缥缈的事
情，已不再是虚无的梦幻，而变成
了日渐迫近的现实。

但毋庸置疑的是，杰里米·里
夫金所描绘的美好蓝图更多的是

一种想象，或者是一种对未来社
会总体发展的创意。以中国为
例，暂且不论在思想观念上政府
与公众对第三次工业革命抱以何
种复杂的心态，单单从整个社会
隐形的或实实在在的体制与结构
上看，要实现第三次工业革命的
设想也面临诸多难以想象的天堑
与沟壑。具体来说，我们的基础
设施与能源体系还依附于根深蒂
固的第二次工业革命，我们的技
术能力显然还不足以支撑《第三
次工业革命》一书对产业变革的
基本构想，我们对效率与产出的
顶礼膜拜愈演愈烈，我们还没
有足够认识到环境和气候对整
个社会的灾难性影响……

当 然 ，第 三 次 工 业 革 命 的
绝妙构想绝非空中楼阁式的乌
托邦。试想，近代以降，各个时
代深刻的社会变革，莫不是发
端于创新思想的萌芽以及社会
观念的转变？

关于未来社会的预言与构想

《第三次工业革命》
作者：杰里米·里夫金
中信出版社
2012年5月
定价:45.00元


